
 
 
 

 
  



  



Pascale Tison – RTBF Par Ouïe Dire – 15/03/2022 
 
Diffusion le mercredi 15/03/2023 à 22h et le samedi 18/03/2023 à 15h 
https://auvio.rtbf.be/media/par-oui-dire-celine-delbecq-les-steles-de-tournai-et-quaregnon-
3011138 
 
 
Par Ouï-dire 
Céline Delbecq, Les stèles de Tournai et Quaregnon 
 
Pour les femmes victimes de féminicide Une stèle à la mémoire des femmes victimes de 
féminicide vient d’être inaugurée à Quaregnon, ce 9 mars, après une précédente inaugurée 
à Tournai en septembre 2021. A l’origine de la construction de cette stèle, il y a l’auteure et 
comédienne Céline Delbecq et la Compagnie de la Bête Noire. L'idée a surgi pendant la 
pandémie de Covid-19, alors que le confinement favorisait et augmentait les violences 
conjugales et intrafamiliales : comment continuer à nous emparer de l’espace public pour 
nommer ces violences et les sortir du silence ? Rencontre avec Céline Delbecq, autour de ses 
textes ‘Les yeux noirs’ et ‘Cinglée’. Réalisation Pascale Tison 
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¥ actualités deux mois dans la vie des femmes

L’ÉTAT CONDAMNÉ  
DANS L’AFFAIRE MAWDA

UNE STÈLE POUR LES 
VICTIMES DE FÉMINICIDE

EN WALLONIE, UN PREMIER  
PLAN DE LUTTE CONTRE LE RACISME

LA BONNE NOUVELLE DU MOIS 

1 femme sur 5 n’a 
pas entendu parler 
d’endométriose 
BELGIQUE. Pour la Journée 
mondiale contre l’endométriose,  
la mutualité Partenamut dévoile  
les résultats d’une enquête 
montrant un manque de 
connaissances et de conscience à 
propos de l’endométriose (maladie 
gynécologique chronique et 
handicapante) chez les femmes 
entre 18 et 55 ans : 20 % n’en 
ont jamais entendu parler ou que 
vaguement. 

Whang-od Oggay en 
couverture de Vogue  
PHILIPPINES. Whang-od Oggay,  
une artiste tatoueuse philippine  
de 106 ans, devient la femme  

la plus âgée 
à avoir 
posé en 
couverture 
d’un 
magazine 
Vogue. 

Le Tour des Flandres  
de Lotte Kopecky 
BELGIQUE. La cycliste belge Lotte Kopecky 
remporte pour la 2e fois 
consécutive le Tour  
des Flandres.  
Elle s'est imposée 
en solitaire avec 
36 secondes d'avance 
sur sa coéquipière 
néerlandaise Demi 
Vollering.  
C’est sa 3e victoire  
en 5 courses ! 

D.R.
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BELGIQUE. Le tribunal de première 
instance de Bruxelles a condamné 
l’État belge dans l’affaire Mawda ce 17 
février, pour deux fautes structurelles 
graves. D’abord, la Belgique aurait dû 
prendre en compte l’intérêt supérieur 
de l’enfant dans le cadre de l’opération 
de police. Et les policier·ères devraient 
être formé·es aux droits de l’enfant lors 
d’opérations d’interception d’enfants 
migrant·es. Si l’association Défense des 
Enfants International Belgique se réjouit 
de cette décision, elle déplore dans un 
communiqué (20/02/23) que les autres 

dysfonctionnements pointés n’aient pas été condamnés. « Le message 
malheureux que cela fait passer est donc que la mort de Mawda, le 
traitement inhumain et dégradant subi par ses parents et son frère de 
quatre ans, l’abandon à leur sort de cinq mineur·es étranger·ères non 
accompagné·es n’étaient que des accidents mineurs, banalisant ainsi 
ces faits extrêmement graves », écrit l’association. Pour rappel, Mawda, 
deux ans, était décédée en 2018 à la suite du tir d’un policier sur une 
camionnette transportant une vingtaine de migrant·es. 

BELGIQUE. Pour honorer la mémoire des victimes de 
féminicide dans notre pays, une stèle a été inaugurée dans 
la commune de Quaregnon ce 9 mars 2023. axelle était 
présente. « Il y a deux choses qui rendent fou, la mort de 
ces femmes et le silence autour », nous a confié l’autrice, 
metteuse en scène et comédienne belge Céline Delbecq,  
à l’origine du projet. Une première stèle avait été dressée  
en septembre 2021 à Tournai. Chacune des stèles recueille 
les noms de cent femmes et se compose de deux parties : 
une partie « présente » et une partie « manquante ».  
Le long socle en béton de 4 mètres laisse en effet deviner 
qu’il manque une partie à l’édifice, ce qui symbolise et 
met en évidence que la liste des noms de victimes est 

incomplète. 
Un article à 
retrouver sur 
notre site 
web. 

BELGIQUE. Sous l’impulsion de la Vice-présidente et ministre de l’Égalité des chances Christie Morreale (PS), 
le gouvernement wallon a adopté le 23 mars un plan de lutte contre le racisme jusqu’en 2026. Il constitue 
la contribution régionale au plan interfédéral de lutte contre le racisme actuellement en construction. Il cible 
10 domaines d’action (emploi, logement, sports, espace public, santé…) et se compose de 38 mesures, par 
exemple des contrôles-mystères pour lutter contre les discriminations dans l’accès au logement. 

28 mars 1er avril 2 avril

Madwa, sur le site  
du comité de soutien  
www.justice4mawda.be
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Zoé Penelle – Axelle Magazine n°251 Mars-avril 2023 
https://www.axellemag.be/stele-victimes-feminicide-quaregnon/  

 

À	Quaregnon,	une	stèle	pour	les	victimes	de	
féminicide	
Pour	honorer	la	mémoire	des	victimes	de	féminicide	en	
Belgique,	une	stèle	a	été	dressée	dans	la	commune	de	
Quaregnon	ce	9	mars	2023.	axelle	était	présente	et	a	pu	
échanger	avec	l’autrice,	metteuse	en	scène	et	comédienne	
belge	Céline	Delbecq,	à	l’origine	du	projet. 

 
.	

 
© Zoé Penelle, pour axelle magazine 

Il	faisait	chaud,	à	Bruxelles,	se	remémore	Céline	Delbecq,	autrice,	metteuse	en	scène	et	
comédienne,	fondatrice	de	la	Compagnie	de	la	Bête	Noire,	à	l’origine	du	projet	de	stèle.	
Elle	se	souvient	que	les	fenêtres	étaient	ouvertes	pour	laisser	entrer	la	faible	brise	du	
soir.	Le	silence	régnait.	Soudain,	elle	a	entendu	des	cris.	Du	bruit.	Une	femme	hurlait,	
rompant	l’atmosphère	paisible.	Mais	personne	n’a	réagi.	Personne,	sauf	cet	homme,	un	
voisin…	qui	a	hurlé	à	la	femme	de	se	taire.	Céline	Delbecq	ne	l’oubliera	jamais.	Elle	
n’oubliera	pas	non	plus	Éliane,	Isabelle,	Véronique	ou	encore	Valentine,	victimes	de	
féminicide	dans	notre	pays.	

Le	mot	“féminicide”,	relativement	récent,	décrit	le	meurtre	spécifique	d’une	femme	
parce	qu’elle	est	une	femme.	En	Belgique,	un	projet	de	loi-cadre	visant	à	doter	notre	
pays	d’un	ensemble	d’instruments	pour	protéger	les	victimes	de	féminicide	et	mesurer	
ces	crimes	définit,	officiellement	et	largement,	la	notion	de	féminicide  :	le	“féminicide	
intime”	(par	exemple,	d’une	compagne),	“non	intime”	(par	exemple	d’une	femme	dans	
un	réseau	de	prostitution)	ou	encore	“indirect”	(par	exemple	à	la	suite	d’un	avortement	
forcé	ou	d’une	mutilation	génitale	féminine).	Mais	il	a	longtemps	été	impensable	
d’inscrire	le	féminicide	dans	la	loi.	

• À	lire	/	Christelle	Taraud :	“Les	féminicides	reposent	sur	un	système	très	ancien	
d’écrasement	des	femmes”	



Éliane,	Isabelle,	Véronique,	Valentine	sont	désormais	nommées	sur	la	stèle	de	
Quaregnon,	inaugurée	le	9	mars	2023	en	leur	mémoire.	Faite	d’acier	Corten,	la	stèle	
réunit	au	total	cent	noms	de	femmes	victimes	de	fémincide.	Elles	vivaient	aux	quatre	
coins	de	la	Belgique,	elles	appartenaient	à	toutes	les	classes	sociales.	Elles	avaient	entre	
13	et	87	ans.	

	
©	Zoé	Penelle,	pour	axelle	magazine	

Malgré	la	pluie,	nombreuses	sont	les	personnes	présentes	pour	l’inauguration.	Un	drap	
vert	recouvre	la	stèle.	Damien	Jenart,	bourgmestre	de	Quaregnon,	prononce	quelques	
mots	puis	laisse	la	parole	à	Céline	Delbecq.	L’idée	de	la	stèle	lui	est	venue	lors	du	
confinement.	Elle	avait	écrit	et	mis	en	scène	avec	sa	troupe	de	théâtre	une	pièce	
nommée	Cinglée.	Dans	celle-ci,	le	personnage	principal	récoltait	les	articles	de	presse	de	
féminicides	en	Belgique	et	sombrait	dans	la	folie	au	fur	et	à	mesure	que	la	liste	
s’allongeait.	

Il	y	a	deux	choses	qui	rendent	fou,	la	mort	de	ces	femmes	et	le	
silence	autour.	

“À	s’approcher	si	près,	je	me	disais :	“mais	je	comprends	pourquoi	les	gens	ne	s’en	
approchent	pas”.	C’est	un	vertige,	ça	fait	mal.	Ce	n’est	pas	pour	rien	que	le	personnage	
dans	la	pièce	devient	fou.	Il	y	a	deux	choses	qui	rendent	fou,	la	mort	de	ces	femmes	et	le	
silence	autour,	nous	explique	Céline	Delbecq.	Ce	spectacle	avait	une	tournée	prévue,	
annulée	à	cause	du	confinement.	Au	même	moment,	les	violences	conjugales	et	
intrafamiliales	augmentaient	de	60 %	et	donc	on	s’est	dit :	“qu’est-ce	qu’on	peut	faire	
pour	mettre	ce	message	dans	l’espace	public	puisque	les	espaces	culturels	sont	fermés ?”	
De	là	est	venue	l’idée	de	la	stèle.”	

Une	liste	incomplète	

Une	première	stèle	a	été	inaugurée	en	septembre	2021	à	Tournai.	Cette	dernière	
recueillait	les	noms	de	cent	autres	femmes.	Chaque	stèle	se	compose	de	deux	parties :	
une	partie	“présente”	et	une	partie	manquante.	Le	long	socle	en	béton	de	4	mètres	laisse	
en	effet	deviner	qu’il	manque	une	partie	à	l’édifice,	ce	qui	symbolise	et	met	en	évidence	
que	la	liste	des	noms	de	femmes	est	incomplète.	La	forme	morcelée	se	réfère	à	la	fin	de	



la	pièce	Cinglée :	le	sol	se	fissurait,	représentant	l’état	psychique	du	personnage	
principal,	allant	jusqu’à	la	mort.	Aux	derniers	moments	de	la	pièce,	le	carrelage	se	
relevait,	laissant	place	à	deux	morceaux	de	stèle	portant	les	noms	des	femmes	décédées.	

				 	
©	Zoé	Penelle,	pour	axelle	magazine	

Les	monuments	de	Tournai	et	de	Quaregnon	ont	vu	le	jour	grâce	au	recensement	du	
blog	Stop	Féminicide,	réalisé	à	l’aide	d’articles	de	presse	et	avec	le	soutien	de	différents	
Parquets.	Malheureusement,	certaines	données	sont	absentes.	Un	QR	code	a	donc	été	
ajouté	sur	la	stèle	de	Quaregnon	afin	de	pouvoir	accéder	à	une	mise	à	jour	sur	le	site	
internet	de	la	Compagnie	de	La	Bête	Noire.	

• À	lire	/	Féminicides :	Pourquoi	compter	nos	mortes ?	

Maintenant,	la	pluie	fait	rage.	Les	tonnelles	dégoulinent	et	de	la	boue	commence	à	se	
former.	Céline	Delbecq	se	tient	devant	un	pupitre	et	s’exprime	au	micro :	“Non,	le	
féminicide	n’est	pas	un	crime	passionnel	ou	un	drame	de	famille	comme	s’obstinent	à	le	
dire	les	mauvais	médias.	Il	est	un	drame	de	société	et	ce	qui	concerne	la	société	nous	
concerne	toutes	et	tous.	Nous	avons	une	part	de	responsabilité	à	prendre.	[…]	En	tant	
que	citoyens	et	citoyennes,	nous	avons	le	droit	et	surtout	le	devoir	de	nous	mêler	de	ces	
violences,	en	intervenant	dès	que	nous	soupçonnons	qu’il	y	a	acte	de	violence,	qu’il	soit	
commis	par	un	voisin,	un	ami	ou	un	fils	et	en	prenant	en	compte	la	parole	des	femmes	
jusque	dans	leur	silence.	C’est	en	modifiant	notre	vision	et	notre	écoute	que	nous	
transformerons	en	profondeur	notre	société.”		

Elle	nous	confie,	après	son	intervention :	“Je	ne	veux	pas	délivrer	un	message	aux	
femmes	qui	vivent	cette	situation,	je	veux	dire	aux	autres :	“Voyez	ce	que	vous	ne	voulez	
pas	voir”.”	

• À	lire	/	Sur	le	bout	des	doigts	de	Céline	Delbecq	

Culture	et	Borinage	

Quelques	remerciements	se	font	entendre,	le	drap	vert	qui	recouvrait	la	stèle	est	alors	
ôté	et	les	noms	des	victimes	sont	dévoilés.	Les	gens	s’approchent,	certaines	personnes	



déposent	des	roses,	des	photos	ou	encore	un	ballon	rouge.	La	soirée	d’inauguration	se	
conclut	par	une	reprise	de	la	pièce	Cinglée	par	les	élèves	de	l’Académie	de	Quaregnon,	
mise	en	scène	par	Sébastien	Bonnamy	et	Sabine	Godart.	Sébastien	Bonnamy,	comédien	
habitant	Quaregnon	et	ami	de	Céline	Delbecq,	a	comme	objectif	d’y	amener	la	culture	
depuis	de	nombreuses	années.	Céline	Delbecq	se	remémore :	“Il	a	toujours	dit :	“moi,	je	
veux	fonder	une	école	de	théâtre	dans	le	Borinage,	je	veux	amener	la	culture	dans	le	
Borinage,	c’est	une	région	oubliée”.”	

	
©	Zoé	Penelle,	pour	axelle	magazine	

Pour	ce	qui	est	de	la	suite,	une	nouvelle	stèle	verra	bientôt	le	jour	à	Bruxelles.	Céline	
Delbecq	compte	continuer	la	liste.	Dans	l’espoir	qu’un	jour,	la	liste	se	termine	enfin.	

Le	projet	a	été	financé	par	la	Commune	de	Quaregnon,	la	Compagnie	de	la	Bête	Noire	
mais	aussi	par	MARS	Mons	Arts	de	la	scène,	avec	l’aide	et	le	soutien	de	la	Maison	
Culturelle	de	Quaregnon,	le	Réseau	Vif	Borain,	l’Académie	de	Musique,	des	Arts	de	la	
Parole	et	de	la	Danse	de	Quaregnon,	IBZ	et	la	Fédération	Wallonie-Bruxelles.	

 
 
 

  



Vincent Dubois – L’Avenir – 11/03/2023 
  



Camille Wernaers – RTBF Les Grenades – 27/02/2023 
https://www.rtbf.be/article/inauguration-dune-deuxieme-stele-a-la-memoire-des-
victimes-de-feminicide-en-belgique-ce-fleau-continue-11158988 

 

 
 

Après l’installation d’une première stèle à la mémoire des femmes victimes de féminicide en 2021 à 
Tournai, un nouveau monument sera inauguré ce 9 mars 2023 à Quaregnon, à l’initiative de 
l'autrice et metteuse en scène belge Céline Delbecq. 

Ce projet émerge en effet de la pièce Cinglée, qu’elle a créée en 2019 au sein de sa compagnie 
théâtrale La Bête Noire, et qui traite des féminicides. "Dans la pièce, le personnage se rend compte, 
petit à petit, de l’ampleur du massacre en cours en Belgique. Et cela rend vraiment ‘cinglée’… dans 
la scénographie, on l’a montré avec un sol qui se fissure de plus en plus, jusqu’à se fracturer 
complètement pour laisser la place à deux stèles sur lesquelles sont inscrits les noms des femmes 
victimes de féminicides en Belgique", explique-t-elle aux Grenades. 

 
 



Un projet collectif 

La pièce tournait encore lorsque le covid a entrainé son annulation. "A ce moment-là, on a 
commencé à lire et entendre que le confinement entrainait une hausse des violences faites 
aux femmes… j’ai envoyé un message à la Maison de la Culture de Tournai, qui soutient la 
pièce depuis le début, en parlant d’un monument à la mémoire des victimes de féminicide. 
Ils ont répondu positivement. Je ne pensais pas du tout cela possible ! C’est important de 
dire que, sans les partenaires, rien ne bouge. C’est un projet collectif. Ils m’ont aidée avec 
les contacts, notamment politiques et associatifs. Ils ont rendu ce projet possible. Cela 
n’arrive pas souvent que la culture, l’associatif et la politique travaillent ensemble, il faut le 
souligner. A Quaregnon, nous sommes aidées par le comédien Sébastien Bonnamy qui 
défend beaucoup la place de la culture dans le Borinage. Le projet rassemble aussi ces 
différents acteurs puisque les partenaires sont la Commune de Quaregnon, la Maison 
Culturelle de Quaregnon, MARS, le Réseau VIF Borain, etc." 

►►► Retrouvez en cliquant ici tous les articles des Grenades, le média de la RTBF qui 
dégoupille l’actualité d’un point de vue féministe 

La pièce que Céline Delbecq et Sébastien Bonnamy interprètent à deux, Les Yeux Noirs, qui 
s’intéresse à la violence intrafamiliale, sera d’ailleurs jouée le 8 mars 2023 au Centre 
Culturel de Quaregnon. "Dans mes spectacles, et dans ma vie aussi, je plonge dans des 
thèmes difficiles… dans des abîmes sociétaux, dans tout ce qui dysfonctionne", ajoute la 
comédienne. 

Les stèles installées à Tournai et (bientôt) à Quaregnon sont inspirées de la scénographie de la 
pièce de théâtre Cinglée : il s’agit d’un morceau fracturé sur lequel sont à chaque fois gravés 100 
noms des victimes de féminicide. 

"La fracture dans la stèle signifie l’incomplétude de cette liste, le fait que tous les noms n’y 
retrouvent pas, et aussi que ce fléau continue… Lorsque nous avons inauguré celle de Tournai, 50 
autres femmes avaient été tuées depuis le moment de la construction du monument. Nous avons 
été obligées d’amener une fausse stèle, en papier, le jour de l’inauguration pour terminer la liste, et 
ne pas oublier ces femmes. Pour la nouvelle stèle de Quaregnon, deux nouveaux féminicides ont 
déjà eu lieu depuis la fin de sa construction. On dirait bien qu’on aura besoin d’un troisième 
monument, ce qui ne me fait pas particulièrement plaisir", précise Céline Delbecq. 

"C’est un problème de société" 

Les féminicides ne sont toujours pas recensés en Belgique, même si un projet de loi entend 
les définir et les comptabiliser. "Nous faisons nos propres recherches pour trouver les noms 
de ces femmes, et nous nous rendons bien entendu sur le blog Stop Féminicide, qui recense 
les féminicides en Belgique à partir des articles de presse. Malheureusement, certaines 
d’entre elles ne sont identifiées que par leur prénom ou leurs initiales sur les stèles, car on 
n’en sait pas plus en lisant les articles. Il y a aussi la manière dont ces affaires sont 
racontées dans la rubrique des faits divers ! Dans le dernier article que j’ai lu concernant un 
féminicide, on parle d’une ‘dispute’, alors que la victime a été battue à mort ! On parle aussi 
souvent dans la presse de drame familial et de crime passionnel. Ce n’est pas un problème 
de famille, c’est un problème de société", s’insurge la comédienne. 

D’où l’importance d’inscrire ces monuments dans l’espace public. "On veut rendre cette 
question visible de tous et toutes. A Tournai, il y avait la possibilité de poser la stèle dans un 
cimetière, mais cela n’a pas été retenu. En termes de message et de symbole, c’est très 



différent de les mettre au milieu de la mort ou au milieu de la vie. Nous voulons que ces 
stèles soient au milieu du vivant. La stèle se compose aussi d’un banc et je sais qu’à 
Tournai, des ados viennent y manger leur sandwich sur le temps de midi. On aime beaucoup 
cette idée, il faut mettre ces stèles dans des lieux de passages, qu’elles soient vues, qu’on 
puisse se les réapproprier." 

Céline Delbecq est en contact avec plusieurs familles de victimes, qui sont mises au courant de 
l’initiative, et qui viennent aux inaugurations. "Je pense que tout le monde devrait venir. Les enfants 
aussi ! C’est un problème de société, nous avons tous et toutes notre responsabilité dans ce 
système, auquel on participe. Notre système fabrique ces agresseurs. Il faut lever la honte. Il faut en 
parler, en utilisant les bons mots", poursuit-elle. Une troisième stèle pourrait être bientôt installée à 
Bruxelles, et une quatrième en Flandre. 

En Belgique, selon le blog Stop Féminicide, au moins 3 féminicides ont eu lieu en Belgique depuis 
le début de l’année 2023. En 2022, au moins 24 féminicides ont été comptabilisés. 

Plus d’informations pratiques sur l’inauguration du 9 mars. 

  



  



 
Axelle Magazine, octobre 2021 
 

 
 



l’Avenir 18 septembre 2021 
 

 
 
 
 



 
• 29/09/2021, L’Avenir 

https://www.lavenir.net/cnt/dmf20210928_01619465/tournai-la-stele-aux-cent-noms-
de-femmes

 



Quelques autres articles et reportages : 
 

• 28/09/2021, No Tele (reportage télé) 
Tournai : une stèle en mémoire des victimes de féminicides inaugurée 
https://www.notele.be/it61-media102823-tournai-une-stele-en-memoire-des-victimes-
de-feminicides-inauguree.html 

 
• 17/09/2021, la DH 

En mémoire d’elles, victimes de féminicides 
https://www.dhnet.be/regions/tournai-ath-mouscron/tournai-en-memoire-d-elles-
victimes-de-feminicide-614465e5d8ad58689119b44d 

 
• 27/09/202, No Tele 

Tournai : une stèle en mémoire des victimes de féminicides devant la Maison de 
la Culture 
https://www.notele.be/si103-media102781-tournai-une-stele-en-memoire-des-
victimes-de-feminicides-devant-la-maison-de-la-culture.html 

 
• 28/09/2021, La DH 

Tournai : La stèle aux cent noms de femmes 
https://www.dhnet.be/regions/tournai-ath-mouscron/tournai-la-stele-aux-cent-noms-
de-femmes-6152da469978e213ae158ab7 

 
• 28/09/2021, Nord Eclair 

Les victimes de féminicides ont leur stèle devant la Maison de la Culture de 
Tournai 
https://nordeclair.sudinfo.be/841794/article/2021-09-28/les-victimes-de-feminicides-
ont-leur-stele-devant-la-maison-de-la-culture-de 
 


